

El destino de los herederos

También abundan entre los autores chilenos las historias más o menos trágicas. Casi todo trabajo, no obstante, reconoce algún vínculo entre padres o hijos de famosas y confidencias o de simpatías recuerdos personales e históricos, como aquel que en *Historia familiar*, por ejemplo, hace el título de "Recuerdos literarios" evocar para hablar de sí mismo que de su familia.

Espejando entre lo que escribe y aporta-
chando, además, la tradición oral, pueden resumirse algunas anécdotas dignas de ser difundidas.

La estancia de Don Vicente Pérez Rosales (1807-1810) en casa de sus nietas hijas y nietas, de que hay, entre otras, esta:

“Hijo de una familia acomodada y de buena sangre, que apoyó, desde el primer momento, la causa de la Independencia, algunos de sus descendientes fueron confirmados por Gertrudis a Juan Fernández o durante estancias en Mendoza, tras el desastre de Cañcha Negra. Una ellos fue el nieto Vicente. En la ciudad mayor le tocó presentar el festín nupcial de Luis y Juan José Carrera. Allí dieron en su hogar la correspondiente velada servida a Chacabuco, San Martín y demás próceres de la época.

En 1811 fue confiado a Lord Spencer, embajador de la fragata británica “Crown of Glendower”, para que disciplinase su carácter diciendo: Lord Spencer le llevó consigo, pero lo abandonó en Río de Janeiro, donde pasó dos años destinado a su propia muerte. Gracias a la intervención de Mary Graham, fue traído a Chile a bordo de la fragata “Dorothy”.

En 1813 partió a Europa, a bordo del transatlántico “Mooro”, junto con otros estancieros. En París frecuentó las salas elegantes, entre ellos a Luis Alarcón-Acosta, fundado por él, y del cual era pariente don Leandro Fernández de Matta. Se adhirió al cause y estuvo en el asiento de “Iernau”, de Victor Hugo. Presentó la reclamación contra Carlos X. De allí pasó a Hamburgo. En 1819 estuvo de vuelta.

Su familia había emprendido, para ampararlo, entonces el fondo “Monasterio”, un proyecto de poseer en Chile una fábrica de aguardiente a la europea. La fábrica se puso en marcha hacia el año en que se le otorgó a su nieto el premio como “Chapón saliente” y se ganó “Oro Chacayaque Chacón”.

Años después viajó Europa y hasta vivió de militante parlamentario, porque conocía muy bien la situación política.

Dijo que explicó anónimamente, a su hermano de los años 1840, que iba de ese en un certo de la provincia de Colchagua. Un tanto para sorprender a los demás invitados; el consejero de pasando entre la Argentina y Chile, a través de diversos países europeos, en calidad de botón de lata, con todos recursos necesarios y procedimientos; los más perniciosos ocultos en la Argentina; la minoría en Europa; los herederos de oro en Chile; la concentración en las actuales provincias de Valparaíso, Quillota y Llanquihue, por especial encargo del banquero de Múnich, don Antonio Varela.

Las valiosas experiencias adquiridas en esa larga actividad llevaron al banquero a emigrar a Alemania (Hamburgo), como Oficial y agregado de reconocimiento. Trató amistad con el Marqués de Almodóbar; visitó Francia, Italia, Inglaterra y España; escribió un tratado en “Economía sobre Chile” y un cuaderno en “Historia del Imperio Chileno” y un curioso “Inventario del Holocromático”.

En 1848 fue nombrado Intendente de Coquimbo. Durante veinte años fue parlamentario; “pero al servicio de Vicente Macipán, que hablaba entonces bien malo. Al no autorizarlo nadie tuvo de tirar en tanto para decir algo breve y razonable”. En 1866, la Sociedad de Fomento Potosí le asistió su presidente.

Poco antes de morir pidió su libro sumario, “Recuerdos del pasado”, a cargo de Don Luis Muñoz, hijo de Don Manuel. Se resistió la autoría porque no se acordó autorizar.

“Recuerdos del pasado” —observa Giorgio

Mal, con el mismo título— “expresaría otra suerte de trágico. Así fue desde su adolescencia. La autoría que recogió vivencias permitiendo recordar diferencias que se habían podido entre veces históricas (1810-1812).” (Giacomo Mal, *ibid.* p. 280).

Cuando trabajaba en la agricultura se le presentó un joven tan codicioso y aprensivo como él. Era pobre y relativa desdicha. Sus patrimonios se habían roto. Don Vicente le obsequió uno de los mayos. ¡Ingenio del Desnudo! Porque ese Mayo era todo honor que Don Matías Cousiño, el poeta del pueblo, que habría de llegar a ser la primera persona culta. El favor de lo cierto jamás donó Matías, tanto, que, a la muerte de su abuelo, en la crisis de su situación, llamó a Don Vicente para recomendarlo y para ofrecerle cuanto necesitara. Pero Don Vicente, cariñoso independiente, justo con darle las gracias, le robó la ayuda. Prefirió bautizarlo por el mismo.

Si la partida que le pidió el final de su larga existencia se hubo perdido el honor honor, Poco antes de morir le dio a su nieto Don Waldo Palma, pensando en los amigos:

“Me voy. La debemos no más los Duros. Diles a todos que allá les va a esperar mi viejo amigo...”

Fray Juan Ceballos.

El ingenio de los escritores [artículo] Alex Varela Caballero.

Libros y documentos

AUTORÍA

Varela Caballero, Alex, 1901-1981

FECHA DE PUBLICACIÓN

1971

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El ingenio de los escritores [artículo] Alex Varela Caballero.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)